

# EL BOLETÍN



#1328 - Lunes 20 de octubre de 2025

# ¿EN QUÉ CONSISTE CONCRETAMENTE EL BUEN CELO?

Estas siete sentencias nos revelan en qué consiste concretamente este Buen Celo sin el cual la vida benedictina se vuelve una institución fría y sin alma.



Todos quienes servimos al Señor según la Regla de san Benito, sabemos que el capítulo 72, sobre el Buen Celo, es como el testamento espiritual de san Benito. Después de anunciarnos que el celo no es siempre malo, sino que existe un 'Buen Celo', san Benito ofrece siete indicaciones. Estas siete sentencias nos revelan en qué consiste concretamente este Buen Celo, sin el cual la vida benedictina se vuelve una institución fría y sin alma.

Lo primero, es "que se anticipen a honrarse unos a otros" (4), es decir, adelantarse a pensar y hablar bien de los demás, a admitir lo bueno que hay en ellos, a reconocer el aporte que son para la comunidad. Lo segundo, "que se soporten con la mayor paciencia" (5). Suena extraña la palabra 'soportar' en un capítulo que trata sobre "el amor más ardiente" (3) pero, ¿acaso el amor no incluye, y bastante seguido, la necesidad de soportarnos unos a otros? Lo tercero, "que se obedezcan a porfía unos a otros" (6). El monje encendido en Buen Celo parece sobrepasar la obediencia a su abad hasta alcanzar una obediencia fraternal, que lo sujeta por amor a todos sus hermanos. En cuarto lugar, "que nadie busque lo que le parezca útil para sí, sino más bien lo que lo sea para los otros" (7), que es como decir 'pillarse' el mejor puesto, o el pedazo más grande, o la cama más blanda, pero exactamente al revés: 'pillarse' lo último, escoger para sí lo peor, lo más trabajoso, o lo que menos figura. Quinto, "que practiquen desinteresadamente la caridad fraterna" (8). San Benito parece indicarnos que hemos de estar alerta porque el 'interés', del tipo que sea, puede colarse subrepticiamente en nuestro amor fraterno, infiltrarlo y desfigurarlo. Sexto, "que teman a Dios con amor" (9), que es conservar la reverencia y el asombro hacia el Señor Dios Omnipotente sin perder, por ello, la certeza de Su amor por nosotros. La presencia omnipotente de Dios atraviesa todo el pensar y el sentir del monje encendido en Buen Celo. Y, en séptimo lugar, "que amen a su abad con un afecto sincero y humilde" (10). Esta indicación, que pone todo lo antedicho bajo la figura del abad, parece necesaria para que "el amor más ardiente" (3) sea algo que enriquezca a la comunidad y para evitar que una caridad mal entendida o desordenada la destruya, provocando divisiones y celos malos.

Como en otras partes de la Santa Regla, son los calificativos los que parecen revelar el carácter de san Benito y del 'buen celo'. Por ejemplo, no basta, 'que se honren unos a otros' (cf 4) sino que se 'anticipen' a hacerlo. No basta soportarse, sino que que hay que hacerlo "con la mayor paciencia" (5). San Benito concluye su testamento espiritual con una última indicación: "que no antepongan absolutamente nada a Cristo, el cual nos lleve a todos juntos a la vida eterna" (11-12). Aquí también, las palabras 'absolutamente' y 'todos juntos' parecen darle a la frase su carácter específico de 'buen celo'.

#### LO QUE VIENE

#### **S25**

Peregrinación a los Andes

#### ENTRA EN TU APOSENTO (MT 6.6)

#### Tiempo Ordinario

29° Semana | Salterio I

#### **HORARIOS OFICIOS**

CSB: 7:10 - 7:30 - 13:30 - \*17:30 CSL: 7:15 - 7:30 - 13:30 - \*17:30 CSA: 7:10 - 7:30 - 13:30 - \*17:30 \* Viernes Vísperas 16:30 SJ: 6:20 - 6:45 - 13:00 - 19:25 CAPILLA VIRTUAL: 8:00

#### EVANGELIO DEL DÍA

**L20** Lc 12, 13-21

**M21** Lc 12, 35-38

Mi22 Lc 12, 39-48

**J23** Lc 12, 49-53 **V24** Lc 12, 54-59

**S25** Lc 13, 1-9

D26 Ecli 35, 12-14. 16-18 Sal 33, 2-3. 17-19. 23 2Tm 4, 6-8. 16-18

Lc 18, 9- 14

**L27** Lc 13, 10-17

#### CELEBRAMOS



#### SAN JUAN PABLO II 22 de octubre

"Permitid, pues, —os lo ruego, os lo imploro con humildad y con confianza— permitid que Cristo hable al hombre. ¡Sólo Él tiene palabras de vida, sí, de vida eterna!" (San Juan Pablo II, Homilía en el comienzo de su pontificado 22/X/1978).







# **NOTICIAS MAM**



## Jefas de Scout San José "RESPONDIÓ JESÚS: TE VÍ" (Jn 1, 48)

Entre el 26 de septiembre y el 5 de octubre, siete jefas de scout de los tres colegios (3 CSB, 3 CSA y 1 CSL) y las tutoras, Macarena García (B93), oblata y asesora de scout CSB, Antonia Blanco (A20) ex jefa de grupo del CSL y María Jesús Airola (A12), asesora del CSA.

María Jesús nos cuenta: "El lema de la experiencia fue del Evangelio de Juan, de la lectura de Jesús con Natanael, porque nos dimos cuenta que desde esa primera mirada de Jesús con cada uno de nosotros, se desprende TODO. Esa semana tuvimos muchas fiestas de distintos santos y ángeles, que enriqueció mucho, sobre todo para los

temas de conversación, nos abrió a una nueva mirada de personas comunes que quisieron ser radicales en vivir su fe y el ser cristianos, y que es muchas veces lo que quieren ser los jefes de scout, el ser radicales.

Nos metimos harto en la lectio, el por qué y cómo se hace; en el Oficio como un sello eclesial y benedictino; y en la tutoría, pero desde la mirada del Evangelio con la fuerte figura del apóstol Felipe.

Creo que lo clave de la experiencia fue que nos separamos de nuestro rol de jefas scout en ciertas cosas, porque quisimos vivir la experiencia de nuestro ser cristianas. Porque sabemos que el rol de jefa pasa, que la universidad pasa, pero la Palabra de Dios no pasa, y es lo que nosotros podemos entregar y lo que ellas pueden entregar hoy a las niñitas a su cargo.

Tuvimos el privilegio también de tener adoración al Santísimo y también de ir a una misa con el Obispo en Guadal, estando con los vecinos y con las escolares de Santa Hilda.

Como todos saben, el clima jugó a nuestro favor. Llovió toda la semana y se anegaron los caminos, y ya cuando sabíamos que no nos íbamos a poder venir, amaneció todo nevado. Digo que jugó a nuestro favor porque estuvimos obligadas a poner en práctica lo que vivimos esos días... surgieron muchas dudas ¿no que la esperanza no falla?, ¿no que Dios nos da lo que necesitamos? ¿Por qué, si somos jefas, nos tenemos que perder los Colores (la reunión de scout de los tres colegios) por venir a San José? Fue vivir el combate de la fe, saber que es un camino, que los tiempos de Dios son totalmente distintos a los nuestros y darnos cuenta y decir firmemente que la esperanza en Jesucristo NO falla, que Él NO nos miente, que NO se equivoca. Y fue en Laudes del día que no nos pudimos venir, donde Dios se manifestó fuerte y nos regaló los versículos: "Él envía su mensaje a la tierra, y su palabra corre veloz; manda la nieve como lana, esparce la escarcha como ceniza; hace caer el hielo como migajas y con el frío congela las aguas; envía una orden, y se derriten; sopla su aliento y corren" (Sal 147, 15-18) y ahí captamos, que siempre está y va a estar todo bien".



#### XIV Congreso de la Familia "LA FAMILIA, FUENTE DE ESPERANZA EN TIEMPOS DE CAMBIO"

El pasado 9 de octubre se realizó el XIV Congreso de la Familia bajo el lema "La familia, fuente de esperanza en tiempos de cambio", que contó con la participación del arzobispo de Santiago, Monseñor Fernando Chomali, como conferencista principal. El encuentro tuvo lugar en la Casa Central de la Pontificia Universidad Católica y reunió a académicos, especialistas y representantes de distintas comunidades para reflexionar sobre los desafíos que enfrenta la familia en el contexto actual.

En representación de los grupos de lectio adultas de Manquehue participaron las jefas de rama Bernardita Reyes, Carmen Gloria Prado y Gigi Blumer, junto a Dominga Mujica y Consuelo Ercilla, quienes compartieron una jornada de aprendizaje, diálogo y encuentro.

Gigi Blumer, oblata, compartió: "Durante el congreso se nos hizo un llamado a revalorizar el rol de la familia como núcleo del desarrollo social y espacio fundamental para la formación integral de las personas. A través de distintos paneles, los expositores abordaron temas como el impacto del individualismo, el consumismo y el lucro en el debilitamiento de los lazos familiares, así como los efectos de los rápidos cambios tecnológicos y sociales, especialmente el uso de las redes sociales, en la vida familiar.

Se reafirmó que la familia sigue siendo el corazón de la sociedad y una fuente de esperanza en tiempos de incertidumbre. También se destacó la importancia de una mayor coordinación entre instituciones para fortalecer el apoyo y la protección a las familias, reconociendo que su bienestar es clave para el desarrollo humano y social.

El congreso concluyó con un espacio de reflexión abierto, tanto presencial como virtual, que nos permitió profundizar en el papel de la familia hoy, y renovar nuestro compromiso con su cuidado y promoción como ámbito de amor, fe y esperanza".



## Jubileo de las familias CRISTO, QUIEN NOS UNE, DONDE TODOS TENEMOS CABIDA Y TODO LO PUEDE

La Peregrinación del día sábado 11 de octubre fue la última de las cuatro actividades que realizó la Iglesia de Santiago, para celebrar el Jubileo de la Familia: Charla sobre los milagros eucarísticos de Carlo Acutis, Congreso de la Familia, Cine Foro Jubileo de la Familia y la Peregrinación en Familia.

Nos cuenta **Consuelo Ercilla**, promesada, quien participó en la organización: "La Peregrinación comenzó en la Parroquia de la Veracruz, la misma que seis años atrás fue incendiada y ultrajada durante el estallido social. Puedo decir con emoción, que al igual que los cientos de peregrinos que ese día asistimos a celebrar, somos

testigos del milagro: Jesús reina en medio de las cenizas, en medio del odio. En ese lugar, símbolo de destrucción, símbolo del mal, se estaba viviendo el Reino de los Cielos. Fue muy conmovedor ver a las personas confesándose, orando, haciendo comunidad y en el centro, a Cristo crucificado para el perdón de nuestros pecados... ¡Qué misterio! De alguna manera sentí que esa iglesia nos representa a cada uno, lo que somos, redimidos por amor. Y al igual que la parábola del trigo y la cizaña, que crecen juntos, finalmente el Señor recoge trigo tierno.

Del Movimiento asistimos muchas personas de todas las edades y participamos activamente en los distintos hitos que se realizaron durante el recorrido. Vivimos una forma de piedad popular tan alegre, llena de cantos, bailes y una banda, ¡Un verdadera fiesta! bien preparada, que nos habla de esta Iglesia grande, diversa en sus carismas, que está viva. Pero, sobre todo. queda tan evidente que el centro, el único centro es Él: Cristo, quien nos une, donde todos tenemos cabida y todo lo puede.

La Peregrinación terminó con una misa presidida por nuestro arzobispo Fernando Chomali, junto a unos 20 sacerdotes, los mismos que al inicio habían estado confesando. La Catedral, Puerta Santa, estaba repleta de gente.

Quisiera destacar dos cosas: la acogida y cercanía y de Monseñor Chomali, que estaba en la entrada de la catedral saludando a uno por uno. Y unas palabras que dijo durante la homilía, que nos llenan de esperanza: "Podemos perder muchas batallas, pero no nuestro ideal, ya que no existe mayor propuesta para el mundo que el ideal que viene revelado por el Señor. No es nuestro, sino que somos depositarios. Este ideal representa de la mejor manera lo que es el ser humano, su vocación. Por tanto nuestra esperanza no se funda en nosotros, sino en Jesucristo".



# Nueva área en Manquehue PIEDAD POPULAR Y FOLCLORE MANQUEHUE

Brota en Manquehue una flor Que es un gozo y es camino Este Canto a lo Divino Nos lo regaló el Señor.

Vicente Tagle (B03), oblato y encargado del área, nos comparte: "Desde el año 2012, en que se lanza la iniciativa en Manquehue en torno al Canto a lo Divino y el folclore, junto a la presencia de Moisés Chaparro y un grupo de entusiastas jóvenes de aquellos tiempos, que no solo incorporó esta piedad a la comunidad, sino que animó y fortaleció nuestras celebraciones y convivencias manquehuinas con la poesía en décimas y el folclore chileno y latinoamericano. Se creó así en esos años el Centro de Cultura Tradicional y Religiosidad Popular Manquehue. Después de la pandemia y producto de distintas circunstancias este Centro ha venido perdiendo algo de vuelo y se hacía necesario redescubrir el tesoro que el Espíritu nos ha regalado como Comunidad, en esta riqueza del Canto a lo Divino (poesía bíblica presentada a Dios en el canto), piedad afín a nuestra devoción a la Palabra de Dios en la Lectio Divina y la poesía y folclore que de este brotan.

Es así como, desde inicios de este año 2025, en un arduo trabajo desde la secretaría de Manquehue y otros miembros de la comunidad, se redefine y se levanta propiamente un área de Manquehue, llamada **Piedad Popular y Folclore Manquehue**, que se unirá al concierto de las demás áreas y ramas para poder hacer sintonía y colaborar con ellas en su quehacer. Todavía se está en el proceso de elaboración de un plan estratégico, tomando en cuenta los focos del Responsable, para que desde inicios del próximo año pueda posarse sobre rieles sólidos que le permitan avanzar en esta misión de animar y fortalecer nuestra vida y misión en el contacto vivo con esta tradición del Canto a lo Divino y en el gozo comunitario de la poesía y el cantar manquehuino".

# **LINKS DE INTERÉS**









"No descuides el carisma que hay en ti" (1Tm 4, 14a).

Escríbenos a boletin@manquehue.org

